

## Der Türmer an der Grenze zwischen Mittelalter und Neuzeit

Mit Beiträgen aus dem Schwäbischen Stadtarchiv

In manchen Städten ist noch heute der alte Brauch des Turmuhrenklans lebendig. Da und dort wurde er nach langem Brauchlebenslauf wieder zu neuem Leben erweckt. In Schwäbisch ist diese Tradition niemals unterbrochen worden. Hier kann man sie bis ins 18. Jahrhundert zurückverfolgen. Ihre ersten Träger versetzen uns in jenes lebensfülle Treiben früher Stadtkultur, aus der sie wie die Nachwächter oder Stadtpfeifer nicht hinswegdenken sind. Die Gestalt des mittelalterlichen Turners oder auch Banners bzw. der Turmkläner damals allgemein beweichen wird soll um in dieser kleinen Sache etwas näherzutreten.

Aus dem großen Strom der recht- und ehrlosen Wandermusikanten beginnen sich mit dem Anfang des 12. Jahrhunderts einiger gerichtete und verwirktlichende Gruppen abzuzeichnen und sich namentlich in den um diese Zeit aufblühenden deutschen Städten selbsthaft zu machen <sup>1</sup>. Aus ihnen gingen die Färseier oder „Hausleute“ und später dann der für die Entwicklung der Instrumentalmusik so bedeutungsvolle Stand der Stadtpfeifer heraus. Aber zumal den Turnern schreit die Wandelweise noch lange im Blut gestickt zu sein. So weiß die Musikgeschichte der Stadt Hall in Tirol ab 1496 des al-



Fotografisches Bild von einem Turmuhrenklang vom Turm der ev. St. Johanniskirche in Schwäbisch Gmünd.  
Foto: Schmidt, Schwäbisch Gmünd

teinen von ausköhlenden Spendern an außerordentliche Feste, die sich mit kleinen kleinen ließen, zu bestechen<sup>5</sup>. Noch für die zweite Hälfte des folgenden Jahrhunderts sind derartige Ausgaben auch in den Schweriner Bürgermeisterverhandlungen belegt. So sind unter den *Cessatio Ausgaben* regelmäßig Spenden zu finden, die von einem Baumeister, einer freiherrlichen Baumeister, einem anderen, so auch dem obigen angezweckt, wiederholt auch einem Baumeister von vorherhin abzuschließen oder zweiten und dritten Baumeister zukommen ließ<sup>6</sup>.

Wie schnell jedoch gerade dieser Stand zu Achtung und Ansehen kam, bezeugen uns allenfalls die Berichte über die von ihm erzeugte Beschränkung, die Trompete zu blasen. Der Gehorsam dieses Instruments war nämlich das ganze Mitglied der bis dahin das besondere Vorrecht des städtischen Trompeten- und Paukerstandes gewesen<sup>7</sup>. Dessen Mitglieder standen bei den Adeligen in hoher Contz, ja mancher Faust hielt es nicht unter seiner Würde, diesen Stand zu entgehen. So war es völlig unmöglich, daß so ein „heiligster“ Stadtkirmer ebenfalls Trompete blasen durfte. Aber manche jung aufblühende Stadt suchte die Vorschriften des fästlichen Trompeter, nicht ohne mit diesem in langjähriger Gerichtsstreitigkeiten zu geraten, auch für sich zu beanspruchen und veranlaßte ihren Tümer, die bisher üblichen „gewöhnlichen“ Stadtpfeiferinstrumente (wie z. B. die Sackpfeife) mit der Trompete zu vertauschen<sup>8</sup>. Eignete sich doch gerade dieses Instrument wegen seines weitreichenden Schalles für den Signalkontakt auch weithin am besten. Und die Musik bei festlichen Versammlungen des Rates, die in vielen Städten eben der Tümer mit seinen Gesellen auszuführen hatte, sollte an Glanz und Pracht unter keinen Umständen hinter derjenigen der Fürsten zurückstehen. Auch hierzu liefern die Schweriner Aussagen einen lehrreichen Beitrag. 1566/67 gewährte man hier J. H. (= Goldert J. auch I = 1/2 H.) dies ohne dass er darüber<sup>9</sup> für

5) Allgemein zusammenfassend dargestellt bei H. J. Moeser, Zur mittelalterl. Musikgesch. d. Städte Cöln, Altbw. I (1920/21), S. 193 ff., und A. Werner, Vier Jahrhunderte im Dienste der Kirchenmusik, Leipzig 1931, S. 201. Am Beispiel gestandhaft belegt u. a. bei L. Sonnabend, Gesch. d. Musik- und Conservatorien in Hamburg, Altona und Leipzig 1893, S. 1 ff.; H. J. Moeser, a. a. O., S. 196 ff.; M. Gundolitsch, Die ältesten schriftlichen Nachrichten über das musikalische Leben in Cöln, 224ff. II, S. 490 ff.; H. Seznay, Musikgesch. d. Stadt Halle (Saale) Halle/Saale - Berlin 1921, S. 51 ff. Siehe auch Ann. 6.

6) W. Stein, Aus dem Kulturbetrieb einer südwestdeutschen Kleinstadt, Innsbruck 1928, S. 87.

7) Stadtschreiber Schwerin, Bürgermeisterverhandlungen.

8) Eine ausführliche, vielfach belegte Darstellung der bewegten Stellung des fästlichen Trompeten- und Paukerstandes bietet H. J. Moeser Gesch. d. deutschen Musik-Stumpf und Riedel 1923, S. 231 ff.

9) Drei kirchliche Seiten u. v. a. die Städte Halle, Hamburg, Leipzig, Lübeck, Zittau, S. kleine W. Seznay, a. a. O., S. 291; L. Sonnabend, a. a. O., S. 3; R. Westmann, Musikgesch. Leipzig (H. Leipzig und Berlin 1893, S. 20); K. Neid, Die Collegia musica in der deutschen reformierten Schweiz, St. Gallen 1921, S. 17; M. Gundolitsch, a. a. O., S. 458.

10) Der „alte dummer“ war Georg Seligmann, Sohn des Hauss Seligmann, über diesen beweist das „Hauss Cöppi, Bayreuth, Schreiber“ unter 11. Juli 1556 „Mertens am Hauss Seligmann Tümer“ K.G. Herkel, Das Tagebuch Kaspar Beyers, eines Schweriner Ratsherren, Bd. 1, bayr. Kirchenbuch, München 1935, S. 20. Schwerin bleibt hier also auch ein Beispiel für die frühe Sozialentwicklung dieser Städte.

die zusammen durch sie bzw. bei gewisser Art bleiben soll. Dazu wird am Schluß der Rechnungspräsentation bemerkt: 1) zusammen hat man dann neuen Glanz gehabt die auch nun vom Seeligen Georg S. – s. Anm. 6) erfuhr wie klarer für ausgebettet versteht Daraus hat man geben 2) (für ein Zug daran und so) also diese zusammen führt bei gewisser Art Methoden, und 3) das derselbe obgleich ein Kult wieder befreitiget werden<sup>1</sup>.

Einer wichtigen Musikkulturgeschichtlichen Bedeutung des Tänzers sei noch gedacht. Das Mittelalter bevorzugte bei den ersten instrumentalen Mehrstimmigkeitsexperimenten den buntfarbigen „Spuktakt“, d. h. die verschiedenen Stimmen wurden auf verschiedenartigem Instrumenten (Klarinette, Flöten, Bassdrum usw.) gespielt<sup>2</sup>. Erst in der Reformationszeit kam mehr und mehr das sogenannte „theoretische“ Musizieren mit gleichartigen Instrumenten auf, wie wir es heute (z. B. in unseren Posaunenchoren oder Streichquartetten) kennen. Dieser waren nun die Tänzer mit ihrer in jener Zeit beginnenden Pflege des Trommlerstinkens wesentlich beteiligt. Namentlich in Nürnberg, wo damals die berühmten Trompeten- und Posaunenmacherfamilien Neuschel<sup>3</sup> und Schmid<sup>4</sup> lebten, bemühte man sich eifrig um den „chromogenen“ d. h. gleichheitlichen, von aller Vielfarbigkeit gereinigten Metallkläverschlag für das zwei- oder mehrstimmige Spiel. Ganz eindeutig kann man das bewußte Streben dieser am Erfahrung reichen Kunsthändler nach klangerlicher An-

## Richard Hauptmann Ein Jahr

Wie schnell verflieht ein Jahr!  
Die Menschenreise rascht heftig durch Pflug.  
Der Weißdorn blüht und weißt.  
Am Himmel reist im Sommerjahr ein Vogelzug.

Wie schnell verflieht das Jahr!  
Die Frühlingsrose glüht. Der Walzen wagt und weißt.  
Der Hafner blaudet schon.  
Der Sommer, der die Birnen heißt, ist plötzlich alt.

Wie schnell verflieht das Jahr!  
In alle Wipfel fällt ein bewundruster Frost.  
Ein Fährhahn zahlt nicht  
Im Wind. Im Blättern gärt der junge Most.

Wie schnell verflieht ein Jahr!  
Schon zieht das Roh behutsam Jährlingen in den Schnee.  
Vom Himmel flieht es weiß ...  
Doch gestern blühte noch im Lorchenzang die Eile.

1) Bürgermeisterrechnungen, 1566/67.

2) O. Stollberg, Bläsmusik in der Kirche iron den Anfängen bis ins 17. Jahrhundert, dient, in: W. Suppan, Lexikon des Bläsmusikwesens, Verlag i. Rv. 1978, S. 38 f.

3) Fr. Jaks, Trompeten- und Posaunenmacher im 16. Jahrhundert, Leipzig 1925, S. 19 ff. – Auch in ADBer. VII (1825), S. 24 ff.

4) Ibid., S. 12 ff. 29 ff.